

## **PROCES-VERBAL**

**C.D.A. du 15/11/2024**

*(Début de séance 19h)*

### **PRESENTS :**

- B. COLIBERT
- S. MORICE
- A. MARCHAND
- J-J. TOPSENT
- Y. PREVEL
- S. GILLES
- C. DAIGNY
- P. MEZENGE
- C. GASSE
- C. GUICHARD

### **ABSENTS EXCUSES :**

- N. CHARTIER
- S. GIRARD

### **1. Validation du PV de la CDA du 23 aout 2024**

Le PV de la CDA du 23 aout 2024 est adopté à l'unanimité des membres présents.

### **2. Civilités**

La CDA adresse ses pensées les plus sincères à Pascal Bruneau qui vient de perdre son fils.

L'ensemble de la CDA adresse ses vœux de bon rétablissement à Éric Petitbon, Bertrand Curot et Stéphane Girard, et espère les revoir bientôt en pleine forme sur les terrains.

Les membres de la CDA adressent toutes leurs félicitations à Romain Vauquelin, arbitre du district de l'Orne et membre de l'UNAF 61, à l'occasion de son mariage.

La CDA remercie chaleureusement Jacky Legrain pour son dévouement au sein de la CDA pendant ces nombreuses années.

### **3. Bilan de la journée de formation des arbitres à Sarceaux**

La journée de formation des arbitres, qui s'est tenue le 31 août à Sarceaux, a été un véritable succès. Quarante arbitres ont été accueillis dès le matin avec un café et des croissants offerts par l'UNAF de l'Orne, un geste convivial qui a parfaitement lancé cette journée de formation.

Après les consignes générales, les arbitres ont participé à des examens pratiques et théoriques. Des ateliers dédiés notamment aux arbitres assistants, leur permettant de maîtriser l'utilisation du drapeau de touche ainsi que le positionnement. Des questions relatives aux faits de jeu sur le terrain ont également été abordées collectivement, et les tests TAISA ont été réalisés. L'après-midi, les arbitres ont participé à un examen théorique, répondant des questions sur des actions de jeu, afin d'évaluer leur compréhension des situations et leurs capacités à appliquer les règles.

Par ailleurs, Fabienne Prat, présidente de la commission de discipline du district de l'Orne, est intervenue durant la journée. Elle a abordé l'importance de la qualité des rapports de discipline rédigés par les arbitres et a répondu à leurs questions. Ce point a été particulièrement apprécié.

Il est cependant important de noter que quatre arbitres n'ont pas réussi le test Taisa et qu'une session de rattrapage est prévue le samedi 21 décembre 2024 à Aubusson.

Dans l'ensemble, la CDA se déclare pleinement satisfaite de cette journée qui a été marquée par un fort engagement des participants et une excellente organisation.

Elle tient à remercier chaleureusement le club de Sarceaux pour le prêt de ses installations, de son terrain et club house, ainsi que pour l'organisation du repas du midi.

### **4. Organisation de la réunion mi-saison des arbitres**

Une réunion de mi-saison des arbitres sera organisée à une date communiquée ultérieurement. Les arbitres seront informés via leur messagerie officielle de l'application FFF ou par le district de l'Orne.

Cette réunion aura pour objectif de dresser un bilan du début de saison, de permettre des échanges constructifs avec les arbitres sur leurs ressentis et les éventuelles difficultés rencontrées, ainsi que sur leurs réussites. L'objectif est d'encourager une large participation pour faire de cette réunion un véritable moment d'échange et de collaboration.

## **5. Bilan de la journée de rattrapage pour les arbitres absents à Sarceaux**

La journée de rattrapage pour les arbitres absents à Sarceaux s'est déroulée le 26 octobre 2024 à Aubusson et à Ecouves. Avec un total de quatorze arbitres présents, douze ont réussi leurs tests, ce qui est un excellent résultat.

La CDA tient à remercier l'UNAF61 pour avoir offert café, jus de fruits et gâteaux aux participants.

Dans l'ensemble, la journée de rattrapage a été une réussite et la CDA se félicite de la participation active de ces 14 arbitres.

## **6. Analyse des effectifs des arbitres du district**

Le district de l'Orne compte actuellement 80 arbitres désignables.

La CDA précise que le nombre d'arbitres reste stable à ce jour, avec une tendance plutôt régulière.

Les résultats obtenus par la CDA sont encourageants.

## **7. Suivi des désignations jeunes arbitres district / ligue**

Jean-Jacques TOPSENT a fait le point sur les jeunes arbitres du district, précisant qu'il n'y a actuellement que quatorze arbitres désignables. Il a souligné que ce faible effectif rend la situation un peu délicate. En effet, à ce jour, 7 autres jeunes candidats sont partis officier en tant qu'arbitres de ligue.

La CDA remercie les observateurs, et notamment Jean-Jacques TOPSENT, pour leur investissement auprès des jeunes.

## **8. Suivi des observations**

La CDA a désormais deux observateurs supplémentaires, dont Thomas Stalin, ancien arbitre de D1.

Aucun retour négatif n'a été signalé concernant les observations et tout se passe bien. Actuellement, il ne reste que 3 arbitres à observer en D1 tandis que 13 arbitres sont à suivre en D2.

Les oreillettes utilisées pour accompagner les jeunes arbitres fonctionnent très bien et sont bien reçues. C'est un véritable confort, aussi bien pour les arbitres que pour les

observateurs.

La CDA tient à saluer le travail des observateurs, rappelant que chaque arbitre doit être vu deux fois en D1 et une fois en D2 lors de la saison pour obtenir son classement final.

## **9. Organisation de la 2ieme FIA**

La deuxième formation d'Arbitrage aura lieu en février 2025 (les premiers, 2 et 8) au district de l'Orne à Alençon. Elle sera animée par Alain Marchand, Jean-Jacques Topsent, Sylvain Morice, Bruno Colibert et Antoine Senault en tant qu'invité.

L'UNAF sera présente pour offrir les croissants aux candidats et en profitera pour se présenter et expliquer son rôle auprès des arbitres.

## **9. Questions diverses / Tour de table**

Bruno Colibert informe les membres de la CDA qu'un rappel des consignes fédérales sera fait aux arbitres sur leur messagerie FFF sur la question du port du voile pour les matchs des féminines.

Il informe également que 3 arbitres sont encore en lice concernant la coupe de France des arbitres. Parmi eux, deux se trouvent dans la Manche et un dans le Calvados. Il a tenu à leur adresser tous ses vœux de réussite, en espérant qu'ils puissent aller le plus loin possible dans cette compétition. Il informe aussi que Gilles Belissent, district du Calvados, arrête ses fonctions dans l'arbitrage.

Christophe Daigny pose la question sur la formation des assistants. En effet, le championnat de division 1 est arbitré par 3 officiels. La formation des assistants a, de ce fait, une importance évidente. La CDA réfléchit à la mise en place d'un Google FORM pour connaître le ressenti des arbitres sur ce sujet, et ainsi connaître ceux qui souhaitent participer à cette formation.

Il a aussi exprimé ses premières impressions sur son rôle de désignateur. La charge de travail est importante et les changements de dernière minute sont fréquents (environ 50 changements depuis le début de la saison). Cela complique sa mission. Il insiste sur la nécessité pour les arbitres de communiquer leurs indisponibilités 3 semaines à l'avance afin d'anticiper au mieux l'organisation des désignations.

Il rappelle que les kilomètres pour les désignations sont définis comme suit :

- Arbitres centraux D1 : de 25 à 120 km
- Assistants : de 20 à 80 km
- Arbitres centraux D2 & D3 : de 20 à 80 km
- Arbitres des matchs féminins : de 20 à 50 km

Yves Prével rappelle que le Congrès de l'UNAF s'est déroulé à Vichy les 19 & 20 octobre 2024. Jean-Claude LEFRANC a été élu Président UNAF National, et Samuel GREMONT, président SD 27, a été élu en tant que représentant des Présidents de Sections Départementales siégeant au Conseil National de l'UNAF.

Sylvain Morice précise qu'il y aura minimum 2 montées en D1 et 2 descentes lors du classement final des arbitres.

LA SEANCE EST LEVEE A 22h30.

Le secrétaire de séance,  
Christophe GASSE



Le président de la CDA  
Bruno COLIBERT

